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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Plan B de Morena incluye congelar a consejeros 
Propuesta de Reforma Electoral contempla que al salir del INE no puedan contender por un 
cargo público en 10 años 

 
“Ejército asume lo que ordena el Legislativo” 
Aniversario 112 de la Revolución 

 
Provoca demanda dar Tren a Sedena 
Litiga consorcio privado anulación de contrato 

 
Se diversifica el uso de motos para asesinato, cobro de piso y atraco 
Inseguridad. Reportan 11 entidades alza del crimen “al estilo Colombia”; en San Luis Potosí 80% 
de homicidios ocurre bajo esa modalidad y en Cancún la cifra alcanza 40% 

 
AMLO: No hay garantía de paz con oligarquías y dictaduras 
“Lección de la Revolución” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Oligarquías no garantizan paz ni tranquilidad: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/21/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador apeló a la celebración del 112 
aniversario del inicio de la Revolución Mexicana para explicar la coyuntura 
actual: La traición contra Madero ayuda a entender el porqué de nuestra 
estrategia política. Si no estuviéramos respaldados por la mayoría de los 
mexicanos, en especial por los pobres, ya nos habrían derrotado los 
conservadores o habríamos tenido que someternos a sus caprichos e 
intereses. Ante miles de militares vestidos con atuendos revolucionarios y 
otros tantos que aguardaban el arranque de la parada tradicional, el 
mandatario agregó que desvincularse del pueblo implicaría el riesgo de 
convertirnos en simples títeres o peleles de quienes ya se habían 
acostumbrado a robar y a detentar el poder económico y político en nuestro 
país, ya se sentían los dueños de México. Con el pleno de su gabinete en el 
estrado, hizo el enésimo reconocimiento a la lealtad de las fuerzas armadas. 
Casi tres horas consumió la ceremonia para recordar la gesta revolucionaria, 
en la que, siempre afecto a la historia, el Presidente hizo una larga 
disertación del Porfiriato, con énfasis en que fue el origen de la corrupción 
al amparo del poder público. 
 
De no ser por los pobres, conservadores ya nos habrían 
derrotado: López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/de-no-ser-por-los-pobres-conservadores-ya-nos-
habrian-derrotado-lopez-obrador/1553606 
La estrategia por política del Gobierno de México se mantiene gracias al 
apoyo del pueblo, particularmente de los pobres, afirmó este domingo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, como orador principal en la 
ceremonia por el 112 Aniversario del Inicio de la Revolución Mexicana. 
“En todo caso, la traición contra Madero ayuda a entender el porqué de 
nuestra estrategia política; si no estuviéramos respaldados por la mayoría 
de los mexicanos y en especial por los pobres, ya nos habrían derrotado los 
conservadores o habríamos tenido que someternos a sus caprichos e 
intereses para convertirnos en simples títeres o peleles, de quienes ya se 
habían acostumbrado a robar y a detentar el poder económico y político en 
nuestro país.  
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Ya se sentían los dueños de México”, dijo el titular del Ejecutivo. El presidente 
López Obrador narró diferentes episodios de la historia que generaron el 
movimiento de 1910 en México, por lo que al llegar al capítulo maderista, 
realizó la similitud con su administración. “El comportamiento de la 
oposición durante el gobierno democrático, legal, legítimamente, del 
presidente Madero, es muy aleccionador de cómo los de arriba, los oligarcas, 
la mayoría de la prensa, los intelectuales acomodaticios y los políticos 
corruptos, suelen ser amigos de mentira y enemigos de verdad. 
 
“Ejército asume lo que ordena el Legislativo”; aniversario 112 de 
la Revolución  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ejercito-asume-lo-que-ordena-el-legislativo-
aniversario-112-de-la-revolucion/1553702 
La actuación de las Fuerzas Armadas se ajusta al orden jurídico que emana 
del Poder Legislativo, “órgano constitucional que ostenta la representación 
del pueblo de México”, aseveró el general Luis Cresencio Sandoval, titular de 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Al participar en la ceremonia 
por el 112 Aniversario de la Revolución Mexicana, el mando castrense aseveró 
que los soldados y marinos siempre pondrán por delante el interés nacional. 
“Nuestra lealtad es inquebrantable y el amor que profesamos a la patria es 
genuino”, afirmó el funcionario federal. 
Lealtad, inquebrantable: Sedena 
El general Luis Cresencio Sandoval dice que la actuación de las Fuerzas 
Armadas se ajusta al orden jurídico que emana del Poder Legislativo. 
La actuación de las Fuerzas Armadas se ajusta a lo que ordena el Poder 
Legislativo, afirmó el general Luis Cresencio Sandoval González, titular de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), al participar con un mensaje en 
la ceremonia del 112 Aniversario de la Revolución Mexicana. 
 
Van por órganos 'no secretos' en ciberseguridad: Monreal  
https://www.milenio.com/negocios/van-por-organos-no-secretos-en-ciberseguridad-
monreal 
La nueva Ley General de Ciberseguridad, en la que trabajan legisladores, 
contempla crear unidades de inteligencia cibernética que no sean secretas 
u oscuras en razón del interés del país para garantizar que los datos que se 
manejen, tanto públicos como privados, sean usados correctamente, dijo el 
presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado, Ricardo 
Monreal Ávila.  
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En entrevista con MILENIO, el también coordinador de los senadores de 
Morena detalló que serán órganos institucionales; “si son temas que la ley 
contempla, seremos cuidadosos para que no se contradiga el propósito 
fundamental de resguardar el interés y seguridad en beneficio de los 
mexicanos”. Enfatizó que la colaboración y relación interinstitucional 
estarán claramente transparentadas para que no se mantengan en la 
oscuridad o secrecía, sino que esta colaboración sea abierta, aunque los 
datos que se manejen no puedan ser evidenciados por razones de 
inteligencia y seguridad. “Tenemos que lograr una ley de aplicación general 
para todo el acceso de información delicada, eso tiene que establecerse con 
mucha claridad y es parte de nuestra preocupación, por lo que incluso 
estamos revisando legislaciones de naciones más avanzadas en la materia 
para enriquecer la propuesta”, comentó. 
 
En Presidencia, borrador del “Plan B” electoral de los diputados 
de Morena  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/21/politica/005n1pol 
Sin opciones para sacar adelante una reforma constitucional en materia 
electoral, los diputados de Morena enviaron a la Consejería Jurídica de la 
Presidencia una propuesta de plan B para que el Ejecutivo la mande como 
iniciativa al Congreso el próximo 30 de noviembre. La bancada morenista 
ordenó y redactó –en mesas de trabajo internas– el borrador del proyecto 
de dictamen, que mantiene sin cambios la iniciativa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Morena y sus aliados aprobarán esa propuesta el 
miércoles en comisiones. Como en la sesión del pleno del martes 29 la 
iniciativa no alcanzará el voto requerido de las dos terceras partes de los 
legisladores, la bancada previó la operación del plan B con base en cambios 
a leyes secundarias. La Presidencia solicitó al partido el borrador para 
determinar qué se puede retomar en el proyecto del mandatario. 
El partido guinda trabajó esa fórmula alternativa con la coordinación de 
asesores de la bancada, la Comisión de Puntos Constitucionales y la 
representación de sus asesores ante el Instituto Nacional Electoral (INE). 
El plan B plantea compactar áreas del INE, lo que implicaría un ahorro de 3 
mil millones de pesos, en el cual está la eliminación de la renta de módulos 
por 700 millones de pesos. 
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Plan B de Morena incluye congelar 10 años a consejeros  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-b-de-morena-incluye-congelar-10-anos-
consejeros 
Como parte del llamado plan B de Morena en materia electoral, su grupo 
parlamentario ya tiene en la mesa 30 iniciativas de reformas legales, entre 
las que destacan prohibir a los consejeros, una vez que dejan el cargo, 
contender durante 10 años por puestos públicos ni en tres años trabajar en 
otros órganos electorales. También proponen quitar a la autoridad electoral 
la facultad de sancionar a legisladores que promuevan campañas. 
Mediante la modificación a seis leyes, se pretende asimismo recortar 
direcciones ejecutivas del Instituto Nacional Electoral (INE); sustituir la 
figura de resto mayor por la de primera minoría para la asignación de las 
diputaciones plurinominales y reducir el porcentaje de participación para 
que las consultas ciudadanas sean vinculantes, así como obligar a la 
instalación del mismo número de casillas que el instalado en un proceso 
ordinario. Previamente a la dictaminación de la reforma electoral, las 
comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Gobernación y de Reforma 
Política-Electoral ya cuentan con un compendio de 108 iniciativas.  
El análisis, en poder de EL UNIVERSAL, señala que, de ese total, 51 
propuestas son de reformas constitucionales que han sido presentadas por 
todos los grupos parlamentarios, mientras que 57 son iniciativas para 
modificaciones a leyes secundarias.  
 
Segob debe publicar contratos de protección  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/segob-debe-publicar-contratos-de-proteccion 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) determinó que la Secretaría de Gobernación 
(Segob) debe proporcionar, en versión pública, los contratos celebrados 
para implementar medidas de seguridad en el Mecanismo para la 
Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y de Periodistas. 
En la versión pública de los contratos deberá estar visible sólo el monto 
destinado a la implementación de dichas medidas de seguridad, sin 
mencionar los nombres de las personas protegidas. 
“La consolidación de un Estado democrático requiere del ejercicio 
periodístico libre, objetivo e imparcial, para mantener informada a la 
sociedad y fortalecer la opinión pública. El reconocimiento paulatino a la 
importancia de esta profesión llevó a que, en 1993, la UNESCO reivindicara  
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la necesidad de que existiera un periodismo libre y plural para impulsar 
sociedades modernas y democráticas”, aseguró la comisionada Norma 
Julieta del Río Venegas.  
 
Cocinan nuevo golpe a la autonomía de Cofece  
https://www.reforma.com/cocinan-nuevo-golpe-a-la-autonomia-de-cofece/ar2507568?v=2 
Ciudad de México. - La Ministra de la Suprema Corte, Margarita Ríos Farjat, 
propuso que el nombramiento de los comisionados faltantes de la Cofece 
pueda hacerse hasta 2024, con lo que el órgano regulador en competencia 
operaría incompleto hasta concluir la actual Administración.  
El proyecto busca que el Comité de Evaluación repita el procedimiento de 
selección de candidatos y se aplace la fecha para ocupar las vacantes, lo que 
atentaría contra la autonomía de la Cofece, advirtió Michel Hernández 
Tafoya, director del Observatorio de las Telecomunicaciones (Observatel), 
"Se propone invalidar los procedimientos de selección y designación de 
personas aspirantes a ocupar el cargo de comisionadas en la Cofece", dice 
el proyecto. El texto señala que existe un plazo establecido en la 
Constitución para que el Ejecutivo nombre a los comisionados faltantes e 
incluso reconoce que la ausencia de éstos afecta el despliegue de las 
competencias del organismo autónomo. 
 
Demandan a Gobierno por dar Tren Maya a Sedena  
https://www.reforma.com/demandan-a-gobierno-por-dar-tren-maya-a-
sedena/ar2507577?v=3 
El Tramo 5 del Tren Maya no sólo costará al erario casi el doble de lo previsto 
originalmente, ahora el Gobierno también enfrenta demandas de las 
constructoras a las que les quitó los contratos originales para dárselos a la 
Secretaría de la Defensa Nacional. Integrado por las empresas Grupo México 
y Acciona Infraestructuras, el consorcio que tenía a su cargo las obras en el 
trazo original ya presentó dos demandas contra el Gobierno federal por la 
terminación anticipada del contrato el pasado 8 de julio. El consorcio 
entregó los trabajos que había ejecutado hasta el 15 de julio y ese mismo día 
Fonatur firmó un convenio para transferir a la Sedena 30 mil 455 millones 
de pesos, 71 por ciento más de lo que se iba a pagar a las constructoras 
privadas canceladas a cargo de la parte sur del Tramo 5 entre Playa del 
Carmen y Tulum. La Sedena asumió el control de la obra e incluso contrató 
a nuevas constructoras privadas para el nuevo trazo que corre entre 5 y 8 
kilómetros selva adentro. 
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Recupera ASF sólo 2% de observaciones a gobiernos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recupera-asf-solo-2-de-observaciones-gobiernos 
En los últimos cuatro años, los estados, municipios y alcaldías de la Ciudad 
de México y del resto del país han provocado posibles daños al erario por 271 
mil 487 millones 745 mil pesos, por el manejo ineficiente de los recursos que 
les ha otorgado el gobierno federal, pero apenas 2% de ese monto, unos 5 
mil 527 millones, se reportó como recuperado. De acuerdo con una revisión 
realizada por EL UNIVERSAL a 4 mil 680 observaciones que la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) ha realizado a los gobiernos locales desde el 
mes de febrero de 2018 hasta octubre de 2021, 265 mil 960 millones 697 mil 
pesos del monto total observado se reportaron como “por aclararse”, sin que 
hasta la fecha se haya hecho público si se recuperaron o no. 
Lo anterior equivale a la entrega de 17 millones 383 mil pensiones del 
Bienestar, para que la misma cantidad de adultos mayores recibieran el 
beneficio bimestral de 2 mil 550 pesos durante un año completo. 
En dicho periodo, la ASF ha detectado diversas irregularidades en el manejo 
de los fondos federales por parte de las entidades y municipios, como pagos 
a trabajadores muertos, o que ocupan hasta tres plazas en un mismo centro 
de trabajo; adjudicaciones directas sin evidencia documental de trabajos 
realizados, incumplimientos en obligaciones de transparencia, obra pagada 
no ejecutada, adjudicaciones que excedieron los montos máximos y 
compras a sobreprecio, entre otras. 
 
Faltan más parques industriales para aprovechar nearshoring  
https://www.reforma.com/faltan-mas-parques-industriales-para-aprovechar-
nearshoring/ar2507611?v=8 
Ciudad de México. - En la acelerada relocalización de empresas impulsada 
por el "nearshoring", el País se está quedando corto de espacios industriales 
disponibles. En México no hay suficientes parques industriales listos para 
aprovechar el "nearshoring" (relocalización de producción a un lugar más 
cercano al mercado de consumo) y que las empresas empiecen a rentar las 
naves industriales y cambiarse, informó Jorge Charles, presidente del 
Cluster Automotriz de Chihuahua. "Estamos un poco atorados buscando 
opciones de naves industriales, de crear nuevos parques", afirmó. 
A nivel nacional la demanda de naves industriales por "nearshoring" fue de 
735 mil metros cuadrados en 2021, pero se espera que este año cierre con 
alrededor un millón 100 mil metros cuadrados, refirió Francisco Muñoz, 
vicepresidente ejecutivo de Industria y Logística en CBRE México.  
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Del total de la demanda de espacios por "nearshoring", el 90 por ciento llegó 
a los mercados industriales que se ubican en la frontera norte del País 
durante 2021. Alberto León, director industrial en JLL, consultoría de 
servicios inmobiliarios, detalló que las industrias que más solicitan espacios 
son la automotriz y de autopartes, aeronáutica, equipos de ventilación y aire 
acondicionado, maquinaria pesada, muebles, plásticos y electrónica. 
 
Criminales prefieren motos para asesinatos, asaltos y a 
extorsión  
https://www.milenio.com/policia/crimen-recurre-motos-asesinatos-asaltos-extorsion 
La mañana del 26 de mayo en Acayucan, Veracruz, un par de delincuentes 
que viajaban en una motocicleta llegaron al salón de fiestas donde se 
encontraba Clemente Nagasaki, presidente del DIF municipal. Uno de los 
agresores ingresó al lugar y, en pleno evento público, asesinó al funcionario 
a balazos. Si bien el crimen de Nagasaki se considera el de mayor impacto 
en el sur de Veracruz en lo que va de este año, las autoridades alertaron 
sobre un fenómeno que está en boga: cerca del 90 por ciento de los ataques 
armados en esta región se cometen por motociclistas, los cuales huyen casi 
siempre. Hasta agosto del 2022, el Observatorio Ciudadano de 
Coatzacoalcos contabilizó más de 46 homicidios cometidos a bordo de 
motos en los municipios de Minatitlán, Acayucan, Agua Dulce, Las Choapas, 
Nanchital y Cosoleacaque.  
En todos estos municipios es común que motociclistas ataquen negocios. 
Como en Minatitlán, donde balearon un hotel, una clínica de ginecología, 
un acuario, una tortillería y un negocio de carnitas. La razón: no pagar 
derecho de piso. El propio gobernador Cuitláhuac García ha reconocido que 
el delito principal en Veracruz es la extorsión. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/quien-cuidara-al-
presidente-en-la-marcha 
El próximo domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador 
encabezará la marcha por su cuarto aniversario al frente del gobierno de 
México, del Ángel de la Independencia al Zócalo. Lo que nadie sabe es quién 
se encargará de la seguridad del mandatario en los 5.4 kilómetros del 
recorrido, al que se prevé una asistencia masiva, pues además de 
simpatizantes, secretarios de estado, gobernadores y legisladores afines 
movilizan sus huestes en la llamada “contramarcha”. Nos recuerdan que, 
como opositor, López Obrador tenía un cinturón de seguridad para este tipo 
de eventos que permitía el avance de los contingentes y de su líder. Ahora, 
como jefe del Ejecutivo, en sus giras, informes de gobierno y actos masivos, 
la seguridad ha estado a cargo de su ayudantía, de elementos del Ejército 
mexicano y de policías. ¿Marchará con escolta? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-21/op238184 
UNA DE DOS: o Rogelio Ramírez de la O salió muy leoncito para los temas 
internacionales... o alguien desde Palacio Nacional le dictó el furibundo 
comunicado contra la elección en el BID. 
SORPRENDIÓ el comunicado, que parecía exabrupto, de la Secretaría de 
Hacienda criticando la elección de Ilan Goldfajn como nuevo titular del 
Banco Interamericano de Desarrollo. Resultó extraño el lenguaje y la 
descalificación del proceso llamándolo "más de lo mismo". Sobre todo, 
desconcertó que el gobierno mexicano elevara tanto el tono, siendo que su 
candidato, Gerardo Esquivel, quedó ¡hasta el tercer lugar! 
EL ACTUAL subgobernador del Banco de México apenas recibió el apoyo de 
tres países -incluido el de AMLO- y obtuvo sólo el 8% de los votos. Para darse 
una idea de la derrota, el brasileño Goldfajn obtuvo el 80% de la votación. 
Para colmo, la postura oficial mexicana contrastó con la del propio Esquivel, 
quien no sólo reconoció el triunfo de su adversario, sino destacó las 
coincidencias que tiene con él. Al menos Hacienda no pidió un recuento 
voto por voto, casilla por casilla. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1563 
Que unas 130 organizaciones sindicales y movimientos sociales de CdMx 
conformaron la organización política SUMA Construcción Social para 
impulsar a Claudia Sheinbaum como candidata de Morena a la Presidencia 
de la República, por lo que el mitin del 27 de noviembre al que ha convocado 
el presidente Andrés Manuel López Obrador para dar su informe servirá para 
que esos grupos muestren músculo en apoyo a la jefa de Gobierno. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO convoca a una marcha contra sus ciudadanos  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/11/21/marcha-amlo-27-noviembre-
ine-reforma-electoral/ 
El más reciente desplante autoritario del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO), es convocar a una manifestación en contra 
de sus propios ciudadanos. En la incipiente democracia mexicana no hay 
registro de algo similar. Hay que remontarse más de 50 años, en la era del 
Partido Revolucionario Institucional —como partido de Estado— para 
encontrar una referencia cercana: el entonces presidente Gustavo Díaz 
Ordaz, repudiado por la masacre de estudiantes del 2 de octubre de 1968, 
convocó a una manifestación de “desagravio” a la bandera nacional después 
de que el movimiento estudiantil izó en su lugar una rojinegra de huelga en 
el Zócalo, la plaza central de la capital mexicana. De ese tamaño es el 
retroceso del reloj democrático al que AMLO quiere someter al país.  
Todo comenzó porque el presidente presentó al Congreso una iniciativa de 
reformas a la Constitución para ganar control sobre las autoridades 
electorales. Ante esta amenaza a la democracia, organizaciones de la 
sociedad civil convocaron a una marcha de protesta a la que se sumaron 
partidos políticos de oposición.  
 
Salvador García Soto 
México en el BID: vergüenza y berrinche  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mexico-en-el-bid-
verguenza-y-berrinche 
La política del berrinche y la ocurrencia, como estilo personal de gobernar 
del presidente López Obrador, empieza a permear a toda su administración. 
Al menos así se entiende el inusual comunicado que ayer emitió la 
Secretaría de Hacienda, luego de que la mayoría de los integrantes del 
órgano de gobierno del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) eligieran 
por una rotunda mayoría de 26 votos al brasileño Ilan Goldfanj, quien 
derrotó a los otros cuatro candidatos, entre ellos el mexicano Gerardo 
Esquivel, que sólo obtuvo tres votos para su candidatura presentada por el 
gobierno de México.  
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Y es que, lejos de reconocer el resultado abrumador y democrático, el 
gobierno de López Obrador, a través del comunicado de Hacienda, 
descalificó el proceso y lamentó la decisión de la mayoría de los integrantes 
de la Asamblea de Gobernadores del BID que votaron en este proceso: 
“Lamentamos que en las elecciones del BID continúe la política de ‘más de 
lo mismo’. Se eligió la propuesta del gobierno de Brasil apoyada por el de 
Estados Unidos. Agradecemos el apoyo que recibió nuestro candidato, 
Gerardo Esquivel, por dos países de América Latina”, dice el boletín de 
prensa oficial que fijó la posición mexicana ante la estrepitosa derrota de su 
postulado. 
 
Sergio Sarmiento 
Vodeviles grotescos  
https://www.reforma.com/vodeviles-grotescos-2022-11-21/op238186 
"Todo revolucionario acaba siendo opresor o hereje". Albert Camus 
En la mitología nacional la Revolución, así, con mayúscula, fue una gesta 
histórica de héroes populares, como Pancho Villa y Emiliano Zapata, que se 
levantaron en armas contra una dictadura para dar al pueblo tierra y 
libertad. Hasta hoy el gobierno festeja esta lucha con desfiles.  
La realidad es más compleja. La Revolución fue una violenta guerra 
fratricida. Empezó en 1910 con una rebelión contra Porfirio Díaz, quien se 
había eternizado en el poder pese a haberlo conquistado con la bandera de 
la "No reelección". Esta etapa, sin embargo, duró poco. Díaz se exilió para no 
ver a México sumido en un baño de sangre. Francisco Madero fue electo 
Presidente en 1911, pero dos años después el general Victoriano Huerta lo 
derrocó y asesinó. Huerta cayó derrotado en 1914, pero los revolucionarios se 
enfrascaron en una lucha entre ellos para conquistar el poder. 
 
Carlos Marín 
Las intromisiones de Fox y AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/las-intromisiones-de-fox-
y-amlo 
El ex presidente Vicente Fox ha confesado pública y desfachatadamente 
que en 2006 hizo cuanto se le ocurrió por impedir la llegada de Andrés 
Manuel López Obrador a la Presidencia. 
Pese a que su intromisión fue calificada por el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación como “la mayor irregularidad” registrada en el 
proceso en que Felipe Calderón se alzó con el triunfo por haber obtenido  
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algo más de medio punto porcentual de ventaja, los magistrados razonaron 
que los comentarios del entonces presidente fueron hechos de forma 
indirecta “o metafórica”, por lo que su influencia en la ciudadanía se vio 
atemperada tanto porque no fue explícito como por los tiempos 
transcurridos entre sus imprudentes disparates de noviembre de 2005 y 
mayo de 2006 y aquellas elecciones que AMLO insiste en afirmar, sin prueba 
alguna, que hubo “fraude”. 
 
Martha Anaya 
Y todavía se molestan…  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/21/todavia-se-molestan-459339.html 
Que la candidatura de Gerardo Esquivel lanzada por el gobierno mexicano 
para dirigir el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), se hizo mal y de 
malas; de último momento, con ganas —sobre todo— de sacudirse al 
subgobernador del Banco de México, ¡ni duda cabe! Entre otras cosas, 
además de la falta de profesionalismo en el manejo de las candidaturas 
internacionales del lado mexicano, faltó algo que el brasileño Ilan Goldfajn 
sí tuvo: Apoyo de Estados Unidos y de su gobierno (lo propuso el mandatario 
saliente, Jair Bolsonaro, y desde el primer momento pintaba como uno de 
los favoritos), pero sobre todo del presidente electo, Lula da Silva. 
En nuestro caso, cuando Estados Unidos propuso una candidatura 
mexicana para el BID, la cancillería se entrometió, la evadió, y el Presidente 
de la República terminó proponiendo a la exsecretaria de la Cepal, Alicia 
Bárcena, quien acababa de ser propuesta como embajadora en Chile. Un 
batidillo.  
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/21/opinion/008o1pol 
En espera de proporcionales beneficios, Donald Trump estampó su firma 
como accionista principal de la convención de ultraderecha internacional 
que el viernes y sábado anteriores insistió en dibujar a un México en peligro 
a causa del avance socialista adjudicado al gobierno del presidente López 
Obrador. El multimillonario, que buscará un segundo periodo (discontinuo) 
en la Casa Blanca, apareció mediante videograbación justamente en el 
cierre del encuentro ultraconservador, con un discurso de coincidencia y 
aliento a planteamientos extremistas referidos al mundo, al continente y de 
manera marcada a México.  
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Ese republicanismo trumpista, mediante voces de políticos extranjeros, 
significó un acto de abierto injerencismo político con miras al relevo 
presidencial de 2024, a tal grado que el presidente del capítulo México de la 
Coalición Política de Acción Conservadora (CPAC), el activista de catolicismo 
conservador, Eduardo Verástegui, fue coreado como ¡presidente, 
presidente!, en una especie de destape electoral binacional, con la 
bendición de la jerarquía católica mexicana y del aparato del ex mandatario 
estadunidense. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/21/opinion/006o1eco 
Ya dijo Carlos Slim que no asistirá a la marcha del próximo domingo porque 
el siguiente enero cumplirá 83 años y no aguanta el recorrido. Estuvo en 
Palacio Nacional y nuestros compañeros reporteros le preguntaron su 
opinión sobre la otra marcha, la fifí, y dijo que había sido un testimonial de 
la libertad de manifestación de ideas que prevalece en México. Bajó bien el 
balón. Hay otros siete motivos válidos por los cuales no acompañar a Andrés 
Manuel, que ese día volverá a tomar el Zócalo, como en los viejos tiempos, 
ya se está aburguesando, dijo, y también rendirá el informe correspondiente 
a cuatro años de gobierno. 
Los siguientes son los siete motivos (y puede haber más): 1) Si es usted 
adulto mayor y el gobierno de la 4T no le cumplió el compromiso de darle 
una pensión, cualquiera que sea su condición económica (los ricos son los 
más exigentes) de 3 mil 850 pesos bimestrales. 2) Si un gasolinazo afectó su 
economía familiar. 3) Si es empresario y le subieron los impuestos, y el dólar 
se cotiza en 35 pesos como vaticinaron algunos al comienzo del sexenio. 4) 
Si fueron saqueadas las reservas de casi 200 mil millones de dólares del 
Banco de México. 5) Si no tiene libertad de expresión, incluso de insultar al 
Presidente y a cualquier funcionario de gobierno y sus familias, dentro y 
fuera de las redes sociales. O si perdió el chayo. 6) Si continúa ganando el 
mismo salario mínimo de 2018. 7) Si se identifica con Fox, Monreal, Lencho, 
Calderón, los Chuchos, Verástegui, Claudio X, Alito, García Luna, Madrazo, 
Salinas de Gortari, Zedillo, #LadyFifiNaca y otros. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Un Conflicto Agrario a Punto de Estallar  
https://impresa.pagina24.com.mx/Aguascalientes.pdf 
Zacatecas. - Más de mil tepehuanos con machetes, armas de fuego y el 
argumento de un supuesto respaldo presidencial, invadieron predios de 
particulares y ejidos. Irrumpieron en cinco comunidades serranas de 
Valparaíso, municipio colindante con Durango, con la pretensión de 
“recuperar” 35 mil hectáreas de suelo zacatecano que reclaman como parte 
de su territorio ancestral. Los ejidatarios y habitantes de las comunidades 
invadidas aseguran estar dispuestos a todo para defender su territorio y 
evitar lo que consideran “otro despojo”, semejante al de hace una década, 
cuando el grupo indígena se apropió del territorio de Bernalejo de la Sierra 
en este municipio zacatecano. Tras una resolución judicial, en 2003 fue 
reconocido como parte de los terrenos comunales del pueblo o’dam, 
pasando así a formar parte de Mezquital, Durango. 
Esta nueva disputa por el territorio se ha agudizado en las últimas dos 
semanas al grado de que, advierten autoridades municipales y diputados 
locales, existe el riesgo latente de un enfrentamiento armado, sobre todo 
por la nula actuación de las autoridades estatales y federales para solucionar 
el conflicto, pese a que han sido notificadas de la gravedad de la situación. 
El presidente municipal de Valparaíso, Eleuterio Ramos Leal, avisó de la 
situación en los primeros días de noviembre al gobierno del morenista 
David Monreal y a la Fiscalía de Justicia de Zacatecas, así como a la Fiscalía 
General de la Republica y a la delegación de la Procuraduría Agraria en el 
estado. Sin embargo, lamenta el político perredista, estas autoridades “sólo 
recibieron la información, pero no hubo actuación” y la invasión se consumó. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Acusan a la edil de Xochistlahuaca de pretender entubar un 
arroyo  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/20/estados/023n2est 
Guerrero. - Ejidatarios del municipio de Xochistlahuaca, ubicado en la Costa 
Chica del estado, denunciaron que la alcaldesa priísta Aceadeth Rocha 
Ramírez, pretende entubar el arroyo Sangre sin haberlos consultado. 
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En entrevista, el campesino Timoteo Valtierra Arango explicó que en el 
núcleo ejidal integrado por indígenas ñomndaa (amuzgos) la cosa ya se 
volvió política, debido a que el anterior presidente del comisariado, Faustino 
Celedonio Luis, fue cooptado por la presidenta municipal, por lo que el 
pasado 12 de junio la asamblea lo desconoció de su cargo. Posteriormente, 
dijo, Faustino Celedonio, junto con su secretario y el tesorero, manipulados 
por la cacique Rocha Ramírez, quien ocupa por cuarta ocasión la alcaldía, 
nos demandaron ante el Tribunal Unitario Agrario, y vamos a tener una 
audiencia el próximo 24 de enero, en el puerto de Acapulco. 
Aunque ella lo niegue planea privatizar el agua 
Añadió que ellos, por su parte, interpusieron un amparo ante un juez federal 
para que Aceadeth Rocha no entube el arroyo, pues pareciera que pretende 
privatizar el agua; ya hemos aportado pruebas de todo lo que realiza la edil 
con ese objetivo, aunque ella lo niegue.  
Valtierra Arango afirmó que los inconformes ya solicitaron al juez enviar 
personal capacitado para que revise la situación y detalló: En la diligencia a 
la que asistirán en enero mostraremos los documentos que firmó el 
comisariado sin autorización de los miembros del ejido.  
Recordó que el pasado 17 de noviembre los citaron a una reunión con el 
representante estatal de la Procuraduría Agraria, Marcos Méndez Lara, y 
llegó según queriendo arreglar el conflicto, pero más bien fue en apoyo a 
Faustino Celedonio, que representa los intereses de la señora alcaldesa. 
 
¡Negociazo! Hasta diez mil pesos, pedían coyotes por trámites 
del RAN – Video  
https://www.codigosanluis.com/cinco-mil-pesos-coyotes-tramites-ran/ 
San Luis Potosí. - Hasta diez mil pesos pedían «los coyotes» por realizar 
cualquier trámite ante el Registro Agrario Nacional (RAN), aseguró Israel 
Carrillo Ávila titular del RAN en San Luis Potosí. 
«Por eso estamos haciendo las campañas itinerantes, porque con esto 
estamos combatiendo el coyotaje, estamos combatiendo muchísimos 
abusos que se cometen contra nuestros secretarios y comuneros, en 
pedirles dinero y cobros excesivos cuando en realidad ellos tienen la 
facilidad de realizar sus trámites ante la Procuraduría Agraria, que tiene 
visitadores en esta región…»  
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Explicó que, en las itinerancias, se ha encontrado casos y recibido quejas por 
cobros excesivos, gente que llegó a pagar desde 2 mil 500 hasta 10 mil pesos, 
por una cita ante el RAN. Señaló que la dependencia a su cargo maneja 57 
trámites, las citas se dan de manera personal y gratuita durante las 
campañas itinerantes, y de manera directa a cada persona se le atiende para 
ayudarle a resolver sus conflictos agrarios.  
 
La Procuraduría Agraria asistirá a Monclova  
https://eltiempomx.com/noticia/2022/la-procuraduria-agraria-asistira-a-monclova.html 
Coahuila. - El personal de la Procuraduría Agraria, que se encarga del 
control de la tenencia de la tierra ejidal y comunal, y de brindar la seguridad 
jurídica documental, derivada de la aplicación de la Ley Agraria, estará 
atendiendo en la Casa MECED. Atenciones. Se presentarán a partir del 
próximo 28 de noviembre en punto de las 10 de la mañana con el (RAN), 
Registro Agrario Nacional; la directora de Fomento Agropecuario, Nataly 
Campos, informó que la visita de los funcionarios será con el fin de atender 
asuntos legales, que tengan pendientes los habitantes de las comunidades 
rurales del municipio de Monclova.  
Los interesados en realizar algún trámite, se irán registrando de acuerdo a 
como vayan llegando, una vez que se hayan anotado se les dará un número, 
que les indicará el turno en que irán pasando para que puedan arreglar, el 
asunto que tengan pendiente. Los trámites que se realicen se enviarán a 
Saltillo y en lapso de quince días, estarán de regreso, con la resolución 
solicitada, de acuerdo a las características de cada caso. 
 
Fuertes divisiones internas en torno a Tierra Noble Juriquilla  
https://codiceinformativo.com/columna/fuertes-divisiones-internas-en-torno-a-tierra-
noble-juriquilla/ 
Querétaro. - A escasos 10 o 12 días de que se efectué el relanzamiento para 
venta de cerca de 485 hectáreas ya lotificadas – serán más de 14 mil lotes- 
que formarán el Polo de Desarrollo conocido como Tierra Noble Juriquilla, 
se presentan serias divisiones internas entre los ejidatarios en una 
interpretación dispar y convenenciera para cada una de las partes. 
Y existen – hasta ahora – por lo menos tres diferentes grupos, amén de los 
que pudiera tener la empresa Carther, Desarrollo y Proyectos Inmobiliarios, 
S.A. de C.V. que propuso a los ejidatarios la formación de una nueva persona 
moral denominada Urbanizadora Santa María del Zapote, S.A. de C.V. 
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Uno de estos grupos fue el que ayer se presentó en rueda de prensa en esta 
capital queretana, formado por liderazgos y comisariados de los ejidos de El 
Zapote – Ofelia Vega Ortiz, presidenta; Mario Ortiz Razo, secretario del 
mismo; Isidoro Ortiz, líder ejidal también de El Zapote; José Felipe Estrada 
Araujo, presidente del comisariado ejidal de El Nabo, así como el señor 
Ismael Porras Becerra y representantes del ejido San Miguelito, a quienes 
acompañaron por lo menos otras 12 personas de estos tres ejidos.  
Este grupo dio a conocer que con la empresa Carther se asociaron para un 
proyecto tipo inmobiliario, “en donde el ejido aportaría la tierra y la citada 
empresa todos los demás medios técnicos y el capital”.  
Dijeron que “han sido cubiertos a cabalidad todos los requisitos marcados 
en la Ley Agraria y realizada la Asamblea de formalidades especiales con 
fecha del 25 de mayo de 2018, ante la presencia de la visitadora de la 
Procuraduría Agraria y de un notario público, con lo que quedó 
protocolizada la Urbanizadora Santa María de El Zapote”, según consta – 
dijeron – en la escritura pública número 15, 124 en la notaría No. 23 de esta 
ciudad de Querétaro. 
 
Autoridades Tradicionales y Gobierno de México inician 
recorrido ritual para el reconocimiento de lugares sagrados en 
El Gran Nayar  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/autoridades-tradicionales-y-gobierno-de-mexico-
inician-recorrido-ritual-para-el-reconocimiento-de-lugares-sagrados-en-el-gran-
nayar?idiom=es 
Nayarit, San Blas. - Para dar cumplimiento a la instrucción del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en el marco del Plan de Justicia de los 
Pueblos Wixárika, O’dam, Na’ayeri y Meshikan de los estados de Jalisco, 
Nayarit y Durango, autoridades tradicionales y representantes del Gobierno 
de México iniciaron el recorrido formal para reconocer sus cinco lugares 
sagrados. Como un acontecimiento inédito en la historia reciente del país, 
fue visitado el lugar sagrado de Tatei Haramara, ubicado en la isla del Rey, 
San Blas, Nayarit, donde los guías espirituales (mara´akames), autoridades 
tradicionales y representantes de unas 15 dependencias federales, 
participaron durante toda una noche en ceremonias tradicionales de 
purificación y en el depósito de ofrendas para las deidades. 
Ante los gobernadores tradicionales wixárikas de San Sebastián y San 
Andrés, así como los na’ayeri de Jesús María y Santa María de Ocotán, así 
como una veintena de mara´akames, el director general del Instituto  
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Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, recordó 
que el presidente ha dicho que la transformación nacional tiene dos 
dimensiones, la material y espiritual.  
Finalmente, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) y del Registro 
Agrario Nacional (RAN), facilitaron una copia simple de un plano de entrega 
parcial de tierras a la comunidad indígena de Nueva Villa de San Blas, 
colindante con el lugar sagrado, por disposición del Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) de distrito, el 19 de febrero de 2007. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Será Colima pionero en una Ley Agroecológica, asegura 
diputado Alfredo Álvarez  
https://elcomentario.ucol.mx/sera-colima-pionero-en-una-ley-agroecologica-asegura-
diputado-alfredo-alvarez/ 
Colima. - El presidente de la Comisión de Desarrollo Rural Sustentable de la 
Sexagésima Legislatura del Congreso del Estado, Alfredo Álvarez Ramírez, 
dio a conocer que seguirá difundiendo su informe anual de actividades 
como legislador local, por lo que este domingo 20 de noviembre visitará 
otras comunidades rurales del municipio de Colima.  
En una rueda de prensa, el diputado local por Morena afirmó que realizará 
una segunda vuelta por el municipio colimense para dar a conocer su 
primer Informe de Actividades Legislativas y de Gestión Ciudadana. 
“En esta ocasión el recorrido será por las comunidades de Piscila, 
Alpuyequito, Acatitán, Las Guásimas, Los Ortices, Los Asmoles, Las 
Golondrinas, Loma de Fátima y Loma de Juárez”, señaló. Al respecto, 
informó que todas las actividades se realizarán el mismo domingo 20 de 
noviembre a partir de las 8 de la mañana, para concluir a las 5 de la tarde. 
Alfredo Álvarez indicó que en su informe destacará los trabajos que 
derivaron en la Ley Agroecológica, la cual sería la primera en el país de su 
tipo, surgiendo de abajo hacia arriba a través de 10 foros y parlamentos 
abiertos en los municipios de la entidad. Finalmente, el legislador dijo que 
espera contar con la presencia de Dulce María Huerta, secretaria Bienestar, 
Inclusión Social y Mujeres; así como la delegada de la Procuraduría Agraria. 
Además, señaló, se ha invitado a la representante estatal de los Programas 
Federales del Gobierno de México, Viridiana Valencia Vargas, así como al 
presidente de Productores Unidos, Arnoldo Vizcaíno Rodríguez. 
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Más de 680 Centros de Salud rehabilitados: Salud  
https://www.tabascohoy.com/mas-de-680-centros-de-salud-rehabilitados-salud/ 
Tabasco. - Manuel Pérez Lanz, subsecretario de Salud estatal, indicó que han 
podido rehabilitar más de 680 Centros de Salud rehabilitados, siendo más 
del 80 por ciento con los que cuenta la entidad. El funcionario detalló que al 
inicio de esta administración solo estaban en funciones el 30 por ciento de 
los centros de salud, el ejercicio anualmente a partir de este sexenio se ha 
podido recuperar el 80 por ciento. Destacó que cuentan con el apoyo del 
Gobierno Federal a través del Insabi, así como los gobiernos municipales, los 
alcaldes han estado muy comprometidos apoyando en las rehabilitaciones. 
Agregó Pérez Lanz que a través del Insabi se ha podido contratar personal 
para la atención médica en los centros de salud.  
Explicó que todos los centros de salud han sido rehabilitados, pero otros 
necesitan un trabajo más extenso, pero que se detuvo por no contar con la 
certificación de los predios, pero con el apoyo del Tribunal Agrario se ha ido 
avanzando, la regularización “va caminando, no es un proceso que pueda 
ser muy rápido, pero tenemos la fortuna que a nivel del tribunal Agrario y la 
Procuraduría Agraria nos han ido ayudando”. 
 
Unen esfuerzos para una “defensa enérgica” en Valparaíso  
https://ntrzacatecas.com/2022/11/18/unen-esfuerzos-para-una-defensa-energica-en-
valparaiso/ 
Zacatecas. - La Secretaría General de Gobierno del estado, la Procuraduría 
Agraria, la Coordinación General Jurídica y el Ayuntamiento de Valparaíso 
encabezarán una mesa de diálogo permanente para lograr una “defensa 
enérgica” del territorio zacatecano ante la invasión en comunidades y ejidos 
de la etnia tepehuana del estado vecino. En una primera reunión, realizada 
este jueves, se acordó que en próximos días estarán en condiciones de 
entablar una mesa interestatal, ya que la secretaria de Gobierno, Gabriela 
Pinedo Morales, se comunicó con su par de Durango, Héctor Vela 
Valenzuela. Luego de más de dos horas de reunión, el alcalde Eleuterio 
Ramos Leal aseguró que los presentes “analizaron y armonizaron líneas de 
acción para resolver el conflicto”, lo cual reconoció por parte de Pinedo 
Morales, ya que mostró “disposición absoluta para entrar a la defensa 
enérgica del territorio valparaisense y de los legítimos propietarios”. 
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Con lo anterior, el gobierno de Zacatecas le apuesta a que haya una 
resolución definitiva al conflicto, que deberá iniciar, “desde luego, por la vía 
conciliatoria” y evitar que ocurra algo similar a lo acontecido en 2003 con 
Bernalejo de la Sierra. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Invertirá Sedatu 28 mdp en mejoramiento de viviendas en 
Dzitbalché, Campeche  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invertira-sedatu-28-mdp-en-mejoramiento-de-
viviendas-en-dzitbalche-campeche 
Campeche. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) a través del Programa Emergente de Vivienda invertirá 28 millones 
de pesos (mdp) en el municipio Dzitbalché, Campeche, para apoyar a más 
de 800 familias a ampliar y mejorar su vivienda.  
Durante una gira de trabajo por el estado, la subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario, Edna Vega Rangel, refirió que en coordinación con la 
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), se realizaron censos para identificar 
las colonias y los polígonos de mayor marginación, así como la cantidad de 
familias que recibirán este apoyo para vivienda adecuada. 
“Una vez que las personas beneficiarias lleven a cabo la activación de sus 
cuentas bancarias y dispongan de la totalidad de sus recursos, iniciarán las 
obras que consideren convenientes a través de mecanismos de 
autoproducción social, con un proceso de acompañamiento por parte del 
equipo operativo a cargo del PEV”, explicó la funcionaria al entregar las 
cartas de aceptación del programa a las y los beneficiados. 
 
Entrega Sedatu seis obras de mejoramiento en Palenque, 
Chiapas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-seis-obras-de-mejoramiento-en-
palenque-chiapas 
Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
realizó seis obras de infraestructura a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) en Palenque, Chiapas, con una inversión de 240 millones de 
pesos (mdp) para beneficiar a más de 60 mil habitantes.  
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La administración local recibió el Parque y Centro de Desarrollo 
Comunitario Santo Domingo; una unidad deportiva y estadio de béisbol; el 
Centro de Desarrollo Comunitario San Miguel, el Parque Lineal Expoferia, el 
Parque Contemplativo, Deportivo y Centro Social Pakal-Na que también 
incluye un Centro de Desarrollo Comunitario; y la ciclovía Pakal-Na la cual 
incluyó la renovación de la imagen urbana. En relación con estas obras, el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que tienen como objetivo 
principal mejorar el bienestar de la gente, “además son espacios públicos 
seguros y de calidad para el uso y disfrute de toda la población de Palenque”. 
Cabe destacar que las obras generaron 2 mil 900 empleos directos, 
arrancaron en enero de 2021 y fueron entregadas al municipio entre junio y 
septiembre del presente año.  
 
Sedatu entrega reconstrucción de telesecundaria dañada tras 
sismo de 2021 en San Miguel Chimalapa, Oaxaca  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-reconstruccion-de-telesecundaria-
danada-tras-sismo-de-2021-en-san-miguel-chimalapa-oaxaca 
Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) en 
coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa 
(Inifed) y a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) concluyó 
la rehabilitación de la Telesecundaria en la localidad de Cuauhtémoc 
Guadalupe en el municipio de San Miguel Chimalapa, Oaxaca, con una 
inversión de más de un millón 140 mil pesos, monto administrado por el 
Comité Escolar de Administración Participativa (CEAP).  
Los trabajos de reconstrucción del plantel educativo que resultó dañada 
tras el sismo de septiembre de 2021 comenzaron el 25 de abril del 2022 y se 
terminaron formalmente el 17 de noviembre. Esta obra beneficia a la 
comunidad estudiantil de 27 alumnos y personal administrativo. 
Los trabajos de rehabilitación contemplaron la reparación de tres aulas, el 
área administrativa y sanitarios, así como los andadores, pórtico de acceso, 
barda perimetral e instalación para suministro de agua desde la fuente de 
abastecimiento superficial de la comunidad. 
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Informa Semarnat que avanza cierre ordenado de Las Matas 
para concluir en 2023  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/informa-semarnat-que-avanza-cierre-ordenado-de-
las-matas-para-concluir-en-2023 
Ciudad de México. - Los trabajos en atención a la problemática del tiradero 
a cielo abierto Las Matas, en el estado de Veracruz, avanzan mediante un 
trabajo coordinado de la Semarnat con el gobierno estatal y las autoridades 
municipales de Coatzacoalcos, Cosoleacaque y Minatitlán de Veracruz, y con 
el apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) en cuanto 
a capacitación, a fin de concluir en noviembre del 2023 con el cierre 
ordenado del sitio. La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González, informó lo anterior durante la conferencia 
matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, en donde expuso 
las acciones que se han llevado a cabo y la ruta a seguir para la clausura y el 
inicio de obras del nuevo sitio de disposición final. Como parte de los 
trabajos de pre saneamiento realizados este año en Las Matas, lugar que en 
20 años ha recibido más de dos millones de toneladas de residuos sólidos 
urbanos de los tres municipios arriba señalados, la titular de la Semarnat 
mencionó que en Minatitlán se han extraído 40m3 de lixiviados y se han 
acarreado 10,080 m3 de residuos; en Cosoleacaque se tiene un avance del 
70% en plataforma, y en Coatzacoalcos se terminó al 100% el despalme de 
vegetación, 40% de avance en plataforma y 50% en taludes. 
 
Coahuila: alertan por extensión de siembra de empresa lechera 
en zona de veda  
https://vanguardia.com.mx/coahuila/coahuila-alertan-por-extension-de-siembra-de-
empresa-lechera-en-zona-de-veda-HA5233786 
Coahuila. - Habitantes del ejido Tanque Nuevo del municipio de 
Cuatrociénegas, denunciaron que la empresa Beta Santa Mónica ha 
comenzado a desmontar parte del Valle El Hundido con la finalidad de 
extender su superficie de siembra. Alejandro Olguín, presidente del Consejo 
de Vigilancia del ejido, denunció que la empresa busca ampliar su 
capacidad de extracción de agua, a pesar de que existen restricciones en el 
valle. “La cantidad de hectáreas que siembran significa una extracción de 
más de 50 millones de metros cúbicos, y quieren extender los pivotes más. 
Hay una sobre explotación de agua”, comentó el ejidatario. 
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En el acuífero El Hundido hay una veda desde 2007 donde se prohíbe 
extraer más de 20.15 millones de metros cúbicos al año, situación que no se 
cumple. Este acuífero está conectado con el acuífero Cuatrociénegas, 
donde existe un Área Natural Protegida desde 1994 y un Plan de Manejo que 
establece la restricción de actividades agrícolas y la prohibición de nuevas 
tierras para agricultura. Olguín señaló a la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) de aliarse con la empresa, filial de Leche Bell, para permitirse la 
explotación de valle sin que la autoridad del agua, o la Semarnat o Profepa 
impidan la extracción en la zona vedada. 
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